

第十回 参議院運輸委員会会議録 第十九号

(五一八)

昭和二十六年五月十八日(金曜日)午後
三時十八分開会

本日の会議に付した事件

○道路運送法案(内閣送付)

○道路運送法施行法案(内閣送付)

○委員長(植竹春彦君) それでは開会いたします。

○道路運送法案、同施行法案を一括議題に供します。この両法案につきましての詳細な提案者側の説明は、すでに皆様のお手許に配付してありますので、

より厖大な部厚なものでありますので、これを読上げますことを省略いたしたいと思います。どうぞ御賛成をお願いいたします。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(植竹春彦君) 御異議ないものと認めまして、一括速記に載せるごとに御了解願います。それでは早速古谷専門員の報告を求めます。

○専門員(古谷善亮君) この法律案は新規な制定法案の形をとつておりますが、実は現行道路運送法の全面的改正でございます。この法律案は全部で十章百三十八条及び附則からなる極めて大部分のものでございますが、省令等による現行制度を法律化し整理いたしましたのもござりまするし、又最近の民主的立法側によりまして、従来の行政方針を立法化いたした点もござります。全体が立法として新しい思想の下に構成されたというのもございません。従いまして御参考になる点を申上げ

ておきたいと思います。
第一は先ず第一条でございますが、第一条はこの法律の趣旨原則を闡明しておりますのでありますので、非常に重要なものであります。このうちで「公正な競争を確保する」という言葉が出ております。これはすでに委員の皆様のお手許へも、いろ／＼意見の開陳等を要する向もあるうかと思ひますので、御審議の御参考に一言申上げますが、最近の通運事業法におきましてもやはり同様な言葉を使つておるのでござい

ます。この結果如何にも一路線に数営業者、即ち複数業者を免許いたすかの印象を與えまして、業界を刺戟しておる点もあろうと思うのであります。そこで私どもこの法案を下調べいたしま

すに当りまして、特に政府の御関係の向に御質問いたしましたその結果を申上げますと、政府の関係官のお話では、およそ自動車の免許は免許基準によつて與えられておるのである、従つてその申請箇所の状況によりまして、或いは交通の需給関係を見まして、免許いたしました結果がたま／＼一路線一業者のみ許せば足りるという場所も起つて参りましたよし、或いは需給関係にござまして複数業者になるような結果を見るようともあります。この御回答でありまして、こういう

お答えではなかつたのであります、お答えではなかつたのであります、

事業といふものにつきまして、私ども学説いたしましては、本質的に独占企業形態には弱いものだと考えております。従いまして独占企業形態の下において独占価格を成立いたしまするよ

う点は、野放しにしておきますれば崩れがちのものであるというふうに見

ておりますのでござりますが、それがまた点もあるのでござりますが、これ

されたのでござります。この中で一般貸切旅客自動車運送事業というのがござりますが、これは簡単に申上げますと、結局大型観光バスでございま

して、皆さんすでに毎日殆んど御覽にならない日はないと思われるくらいこの国会の周辺に參つております大型貸

切自動車又は観光自動車とも呼ばれておるものであります。これが独立の事

業形態をこの法律に持たしたという点であります。この観光バスなるものにつきましては、従来いろいろその効用

又は他の交通機関との統制等につきま

して論議された問題でござりますので、これの免許方針その他につきましては十分御検討を煩したい点と考えてお

ります。

次に大きな問題を申上げますと、運

賃でございますが、運賃といたしまし

て、日本道路が現在の日本の政府の予算におきまして、管理が運々として進

んでおりません現状におきましては、従来の賃取り道路の觀念を離れまし

て、日本の道路が現在の日本の政府の予算におきまして、管理が運々として進

んでおりません現状におきましては、

或いは将来こうした民間企業によりま

すと、要するに自動車の事故に対

応するところのいろいろの規定を整

備したいという気持があるのであります

して、その一例は、例えば運転手の資格とか試験とかいう問題であります。これは海のほうの関係では過般御

審議願いました船舶職員法に詳細な規定が盛られておりますと同じよう

に申上げますと、この自動車のほうにもあつて欲しいよ

うに思つたのですが、これは道路取締法及びこれに基く道路取締令に詳細な規定がございまして、この方面が欠けております。ただ二十七条に年齢の制限が書かれておるに過ぎないの対します。それからなお運転保安にあります。それから整備するとか、ブレーキの点でありますとかといったような事柄は、何か私たちに自動車法を作ります際にはあつて欲しいような感じを持つ事項なのでござります。これらはいずれも先ほど申上げましたように、この法律の附屬命令若しくは他の法令によりまして整備された事項であるということです。

なお最後に現在どのくらいの運送事業者があり、どの程度の人を運んでおるかといふ現況につきましては、恐らく資料を整えなければならん

と思ひましたので、政府にお話いたしましたところ、お手許に差上げました

説明資料でございますが、その末尾に全部出ておりますからしてどうぞそ

れを御覧願いたいと思ひます。又特に

政府にお願いいたしまして、いやしくも全面改正でありますから、新法と旧

法というものがあるわけであります

が、そこで新法と旧法の細かい点は省略いたすいたしましても、大きな狙

いどころの新旧の対照になるようなものが用意されなければならないと考えまして、それを揃えてございますので、只今御配付申上げますので、どうぞ御覧を願いたいと思ひます。なお細かい点につきましては御審議の途中で、お許しを得まして申上げるほうが

あります。それからなお運転保安にシングを整備するとか、ブレーキの点でありますとかといったような事柄は、何か私たちに自動車法を作ります際にはあつて欲しいような感じを持つ事項なのでござります。これらはいずれも先ほど申上げましたように、この法律の附屬命令若しくは他の法令によりまして整備された事項であるということです。

は、何か私たちに自動車法を作ります際にはあつて欲しいような感じを持つ事項なのでござります。これらはいず

れも先ほど申上げましたように、この

法律の附屬命令若しくは他の法令によ

りまして整備された事項であるとい

うことであります。

なお最後に現在どのくらいの運送事

業者があり、どの程度の人を運んでお

るかといふ現況につきましては、恐らく資料を整えなければならん

と思ひましたので、政府にお話いたし

ましたところ、お手許に差上げました

説明資料でございますが、その末尾

に全部出ておりますからしてどうぞそ

れを御覧願いたいと思ひます。又特に

政府にお願いいたしまして、いやしくも

全面改正でありますから、新法と旧

法というものがあるわけであります

が、そこで新法と旧法の細かい点は省

略いたすいたしましても、大きな狙

いどころの新旧の対照になるような

ものが用意されなければならないと考え

まして、それを揃えてございますので、只今御配付申上げますので、どう

ぞ御覧を願いたいと思ひます。なお細

かい点につきましては御審議の途中

で、お許しを得まして申上げるほう

が、一方は非常に緩であるし、一方は

非常に厳格であるというのはどういう

か、かのように考へるわけでございま

す。港湾運送業はその接続点であります

して、海と陸との間にありますので、

それに対する規制の仕方もいろいろ困

難であるわけでござります。いわゆる

パブリック・エティリテイアーズとして

おのずから法律の段階があるので

ないかと考えますので、その段階に応

じて適切に取締規定に緩厳の度をつけ

た、こういうふうに考へておるわけでござります。

○委員長(植竹春彦君) これより質疑

に入ります。順次御発言を願います。

○高木正夫君 細かい問題につきまし

ては、後ほど逐条的にお尋ねを申上げ

たいと思いますが、ただ最初概括的の

御質問を申上げたいと思うのであります

が、先ず從来の道路運送法一本であ

りますと、事業者の側の取締のほうが

重点を置かれておつたようでありま

す。民衆から見まして、及び公共性か

ら考へまして保安関係というような問

題にはやや薄かつたようにも思ひます

が、今回これを三つに分けまし

て、そういう点に重点を置かれました

点、又金融関係から輕重を別にしたと

いうような点、根本の行き方としまし

ては私も非常に贊意を表する次第であ

ります。ただ最初お尋ね申上げたいと

思ひますのは、この陸上関係の運送

に對しましては相当この監督が嚴重で

あります。ただ最初お尋ね申上げたいと

思ひますのは、この陸上関係の運送

すに実施に入りました関係上

席
「理事岡田信次君退席、委員長着

御指摘のような完全な実施はどうもまだされておるというだけの自信はございません。が、先般の運賃改正の際もその点を十分含めまして、できるだけ早く完全な実施に入りたいというつもりでありますし、民間業界のかたもそれについて全般的に賛成であるというふうに思が疏通しておりますから、近く立派なものになれるだろう。こう思つております。ただ今度のこの改正法では御承知のように、附則で以て現在の物面統制令の存続する間はこの定額制及び現拂制は実施しないということになっております。というのは物価統制令によつては最高額を統額としてきめておりますので、そういう考え方かと一定額を縛るという考え方かとは、多少実施に当つて相抵触するので、その点を調整するために差当りは定額制は実施いたしません。

○高木正夫君 そうしますると、今のお話によりますと、物統令があるまではそのまま実施されない。こういうことはそのままであるわけなんですか。

○政府委員(中村豊君) 廃止されると……。

○高木正夫君 廃止される。そうしますると、現在やつておる通運事業、定額制の関係、これを犯した者が実際上でくるじやないか。つまり同じ車を使つて、一方は通運事業に使い、或る場合にはこれは普通の運送事業のよだねに使う。そうしたときに運賃が多少違つて来るというようなこともなつて来て、そこにおかしい場合が起るじ

やないか、従つてむしろこれを延ばす

ならば、率直に申上げますと通運事業

法のほうも暫くこれと歩調を合わせてやつておつたらどうかといふような私

は気がするのですが、そこらについてお考えは如何でしょうか。

○政府委員(中村豊君) 先ほど申しましたように、通運事業法においては準備が十分でないうちに急いで実施に入りましたし、物価統制令との関係の調整をとる暇がなかつたので、お話をよう問題が起るわけですが、こ

れについては先般の改正で、通運事

業における集荷配達料金はトラックによる場合、荷牛馬車その他の小運搬具による場合も一緒にしまして、独自の集荷配達料金を作つたわけでございま

す。

○政府委員(中村豊君) 現拂制度の趣旨、精神は十分御了承願つておると思

うのであります。この実施の問題については、御懸念のような点を我々も心配しております。そこで

ぐこれに違反した場合に罰則にかけることがいいかどうかをいろいろ研究してあります。新らしい制度でありますし、十分に習熟するまでには或る程度のいとまもかかりますので、荷主の協力を十分に求めなければ完全に実施されないものでありますから、さような点をいろいろ勘案しま

す。

○政府委員(中村豊君) 現拂制度の趣旨、精神は十分御了承願つておると思

うのであります。この実施の問題については、御懸念のような点を我々も心配しております。そこで

ぐこれに違反した場合に罰則にかけることがいいかどうかをいろいろ研究してあります。新らしい制度でありますし、十分に習熟するまでには或る程度のいとまもかかりますので、荷主の協力を十分に求めなければ完全に実施されないものでありますから、さような点をいろいろ勘案しま

す。

○政府委員(中村豊君) 趣旨は大変結構だと思いますが、今のような宣伝啓蒙の方法で、結果してそれがうまく実行できるかどうか、私は懸念を持っています。それ

から、さような点をいろいろ勘案しま

す。

○政府委員(中村豊君) 趣旨は大変結構だと思いますが、今のような宣伝啓蒙の方法で、結果してそれがうまく実行できるかどうか、私は懸念を持っています。それ

から、さような点をいろいろ勘案しま

す。

○政府委員(中村豊君) わかりました。次の九条ですが、割戻をしてはならないとい

うことになつておりますが、もとよりこれは個人的な差別取扱いになる場合

は、一定期間に一定数量に達したものに対する割引をするというようなことは、これはやつても差支えないのじやないか。むしろそういうほうが実際

であります。

が、第一にお尋ねしたいのは、これは画期的な法律と言つてもいいと思うのですが、この法の第一の目的の「公正な競争を確保する」という字句でござりますが、この解釈につきまして、これは必ず複数制をやらせるということになると、公正な競争と、いうことになりますと、例えは問題が起きると思いますのは、今都営或いは市営等のバスの運行を盛んにやつております。それは一つの独占事業になつております。その区間において……。そういうのには必ず競争線を設けさせて、公正な競争をやらせるという意味を含んでいるかどうかということをお尋ねしたい。

○政府委員(牛島辰彌君) この第一条に「公正なる競争を確保する」という字句を今回採用いたしましたので、一部非常に何でも複数制にして競争をやらせるのではないかというような懸念を持つておられるような向きもあるやうに聞いておりますが、今回この字句を採用いたしましたことは、決してそういう意味合いでございません。道路運送事業の免許につきましては、第六条に許可基準を掲げておるわけでございまして、申請が出来ますれば、この基準に従いまして審査をし、そしてこの基準に適合したものを免許すると、いう建前をとつております。で現在すでに既存の例えはバスの事業者がございまして、その事業者の行なつておるするところの輸送の需要を十分に満足させているというような場合には、新たに申請が出ましても、この免許基準に

て、これはもう一つやつてもらつたばかりで、これが対立いたした場合のこの調整をどういうふうに考えておられるか。沿線の住民の要望等が合致している、ところが既設の業者のはうでは反対だ。それから新設のほうに対してはどういうふうになさるか。これをちょっと運動なんということをやつて参ります。それが対立した場合のこの調整をどういうふうになさるか。これをちゃんと規定しておられることはしなければならないと規定しておりますから、これは相当問題があると田川さんといいます。

○菊川孝夫君 今の点につきましては、将来これは必ず当委員会等には申請としてたくさん出て来る問題であるとこれは予想されますので、特にこのまま常にむずかしいので、これは調整の方法を考えておかなければならんのじやないかと考えます。

これは打切りまして、次に目的的で二につきまして、「道路運送の総合的な発達を図り」と、こう第一条の目的で謳つておるのでございますが、道路運送につきましては、特に自動車のメーカーは今では通産省の所管になつてゐる。それから運転手の免許監督、こととは警察関係の所管になつておるだろと思ひます。それから交通規則は道路管理者たる都道府県知事又は市長等がきめておる、それから製造工場は運輸省である、車体の試験検査も運輸省の道路の建設は建設省、こういうふうな所管がそれへ違つておるわけであつますが、この道路運送法と銘打つてこれだけの法律を作られる上において、これらの中の諸官庁において分割管理さておるのを総合的にやるということであつたならば、統合してやるということについて研究されたかどうか、この点について一つお伺いいたしたいと思います。これは非常に不便だと思います。総合的な発達を図りとなつておりますが、非常に管轄区域が分れておつて、むしろ繩張争いが起つておるところなつておると思ひますが、この法律案立案に当つてその点について自動車局長、運輸大臣は、關係大臣の間に話合いを持たれ、或いは折衝を持たれたか、将来もこのままで

○三編集者少の新刊

行かれる方針であるか。

申しますか、法体系と申しますか、免
許の面は、一応これは公法的なものだ
と私は思います。鉄道でいうと敷設法
に相当するものだと思います。それが運
送約款をどこに掲示しなければならな
いというようなことをきめるのと、公
法的免許の規定を一緒にたにして道路
運送法としてしまつたが、こういう立
法形態に、こういう形を持って行く方
針であるかどうか、この点について一
つお伺いしたいのでござります。

○政府委員(中村豊君) 免許とか認可
とかいうような公法的な規定がありま
するし、それから今御質問の運賃料率
を掲示しろというようなことは、これ
は事業者に義務付ける公法的な規定で
ございます。又その他いろいろな改善
命令であるとか運送引受事務とか、或
いは事業計画通り運行しなければいけ
ない義務とか、公共の福祉を害しては
いけない義務とか、そういうようない
ろいろ義務的な規定があります。そう
いう点はこれは公法的な規定だと思
うわけでありますから、そのほかに今度の
法律では営業に関するようなこと、事
業者の経営に関するような規定が入つ
て來たことは事実でございます。その
点では多少私法的に見える問題もござ
りますが、公法私法の規定を総合的につ
併せまして、道路運送の健全な発達と
いう点から集大成したいというような
気持でこの法律を作つたので、特に公
法、私法關係をこつちやにして、法体
系をめつちやくちやにしてしまうとい
うようなことではないと思つております。

○菊川孝夫君 次に第八条につきまして、「適正な原価を償い」、この適正な原価というような字句で表現されておりますが、減価償却といいますのであります。従つてこれを法律に表現されたのが、適正な原価ということになつておるわけでありますか。第二には、「適正な利潤」、これは投下資本に対する何%といふようなことの算出方法といふものは、公式でもあなたのほうでできてるのかどうか、ただこの表現だけでござりますか、これは非常にむずかしい。文章に現わした場合には適正な原価、適正な利潤といふようなことは誠に結構でありますが、これを認可される場合、受けるほうの場合、料金を拂つてバス、トラックを利用するほうにとっては非常にこの点はむずかしいと思うのですが、その場合お考えになる原則というものがありましらお示しを願いたいと思います。

思うわけであります。例えば燃料といふものはどのくらい要るものであるか、車輪は耐用年数がどれくらいであるか、タイヤはどうあるか、修理費は一般にはどのくらい要るのであるかとか、或いはその地区における人件費はどのくらいのものであるかといふことは、これはおのずからまつて来ると思いますから、そういうものをその具体的なケースについて調べて見たい、こういうふうに思つております。適正な利潤の問題でございますが、この適正な利潤を何%に見るかは、これは非常にむずかしい問題でありますて、又自動車運送事業の中でもトラック、バス、或いはハイヤーその他おのの違つておりますし、そのときどきに又その土地によつても違うでしようから、これはよくその実情に合つよう研究したいと、そのときによく検討したいと思つております。

いうものがあると思うのですが、それが聞かしてもらいたいと思います。
○政府委員(中村豊君) その点は先ほど高木委員からも御質問がありました。ですが、申請を業者のかたから出されて、それを運輸省のほうで受身で査するのでありますけれども、そううふように全然見当がつかずばらくあります。でも実際困るというようなことも予想されるので、さような場合には一応のめどとして、この地区においては大体このくらいが妥当であると思われるようなことを實際には表わすよとることの措置をあらうと思います。併しそれは飽くまでも物産で、この辺ならば我々としても妥当に思うのだから、いう参考に過ぎないので、全く申請は自主的な、申請者の自由な判断で出でなければいいわけであります。

されは品名相違で罰金をとられることがあります。その点検に要した費用といふことになると、これは又むずかしいことになると思うのです。

○政府委員(中村豊君) 明示したところと異なるときにはその費用は荷主のほうで負担すると、こういうわけですが、併しその費用の額の問題は、これは荷主立会の下で同意を得てその場で開くのですから、結局その費用といふものは余りそう争いがあることではないと思うのです。その場で立会の下でやるわけですから、あれはうんとかかつたなんといつてあとで虚偽のことを言うことはできない。立会でありますから、それほどこの類について問題は起らないと思うわけであります。なおそういう点とか、先ほどの運賃の問題でも、争いが起つたりした場合には訴訟という途は開かれておるので、救済方法はあるわけであります。

○菊川孝夫君 これは必ず品名相違を発見したというようなときには、恐らく荷主と業者との間は対立して喧嘩になることはわかつてゐるのですよ。これは貨物運送規則なんかでは、品名相違を発見した場合にどれだけ取られるということはちやんときまつておる。業者との間の争いになつた場合に、運送約款でそういうものは明示して置く、その限度はこういうふうなものであるという明示をさせなければならんと思う。私は将来において必ず起る問題だと思うので、この点が一方においては申込者に負担を課しておるわけですから、この点はお考え願わなければならんと思ひます。これは一つ意見として申上げて置きます。

次に第十五条の運送拒絶の事由中

六

に、第七号にある「運輸省令で定める
けであります。

积
……
。

して、一般路線貨物自動車運送事業を

○菊川孝夫君 わかりました。その次に第二十二条へ参りまして、「旅客の運送に附隨して、少量の郵便物、新聞紙

○政府委員(中村豊君) これは「少量の郵便物、新聞紙」の上に「旅客の運送に附隨して」という条件があること

して、一般路線貨物自動車運送事業を経営する者ですが、この者は「自動車を使用して集貨し、及び配達することができる。」と、こういうふうになつて

絶の場合、省令はどういうことを定め
るおつもりですか。これはお聞きして
置かんと、運送拒絶ですから重要な問
題が起つて参ります。第十五条の第七
号です。これは法律でも認めて置きな
いへば、一方で、到底もじつうど

から、一方政令で制限されるのですからね。

申しますると、幼児、小さい子供とか重病人が單独で乗ろうというのはこれには困りますから、そういうものは運輸省令で定めて除く。それから荷物にして見れば、荷造りの不完全とか宛先の不鮮明な貨物の運送を申込された場合には、それは運輸省令で正当な事由として断つてよいと、こういうようなことがあります。例としてはそういうものであります。

し、急病人又は腐敗し易い貨物を運送する場合その他正当な事由がある場合は、この限りでない」こういう運送順位の場合にもあるわけです。順位変更、この正当な順位というのは、これもやはり業者の選択によるものかどうか、この点について一つお聞きした

○政府委員(中村聰君)　十六条の正当な事由として普通考えられますのは、例えば急行便の制度を作つたような場合には、それは早く先に送るというようなことがあります。又その他法規や官庁の命令などによつて、運ばなければいかんとされた場合には優先輸送する。それがこの場合の例になるわ

○菊川孝夫君 それは例の解釈と少
よりも、業者になつて來るとそ
うは行
かないのと、「その他の貨物」と書いてあるだけですから、法律に何ら制限しておらないので、これは「等の貨物」としてあるのなら別ですが、「その他の貨物」というのですから、この文章ならそう解釈してやるのが当然だろうと思
うのですが、「等の」というようにしてあれば別ですがね、それは大丈夫ですか。そういうような敷衍しての解

紙は公共性の強いものでありますから、他に運ぶような機関のない場合に、こういふものをバスででも運ばせないとはかに運べないというような場合、これは公供負担といふ見地から認めてやらなければいかんというような趣旨でこれはできたわけであります。が、その他のものの解釈について、いろいろ行商人の場合とかいうことは、ほかにそういう途はないくて、その程度のものならば他の旅客も迷惑しないと

うように、この精神を逸脱しない範囲でやつて頂けばこれは差支えないと田代さんはいいます。併しぐれんも他の旅客の運送に迷惑を及ぼすということでは困るわけでございます。それから料金の問題でござりますが、料金は無貨でやることはこれはサービスでありますから差支えありません。それから運賃を頼もうとする場合には、これは認可を要する、こういうことであります。

○菊川孝夫君　次に二十七条におきまつて、年齢、運転の経験その他公金で定める一定の要件を備える者でなければ、これをしてはならない。年齢、運転の経験、この年齢は、まあ運転手の免状を持つておつても年齢で以ての免状を持つておられるか、或いは制限しようとしておられるか、或は、免許状を持つておれはそれの年数、これはどの程度でこれを制限されるか、これは非常に又問題になります。

て、その他まあこれに準ずるような、そのくらいのものは旅客自動車で運んで、でもバスで運んでも、そのためには乗客を乗せたまま、乗客との磨擦を起したり、輸送秩序を保つようなことはないであろうというふうな程度のものと、こういうことでござります。従いまして具体的にその範囲を確定してしまうことは困難でありますし、ようけれども、この例からその趣旨を解釈して頂きたいと思うわけであります。

るかと申しますと、行商人なんかの場合は往々問題になるのです。行商人が持つている荷物を持込ませるか持込ませないか、ということが必ず問題になる。そうして金を取るか取らんかといふことが必ず問題になるからして、この規則をどういうふうに解釈するかということでお尋ねしているわけです。これは旅客の運送に附隨するだらうと思うのです、行商人の場合は……。

（文部省委員中村謙吉）郵便物や新聞

料資金を取つてもいいのか取らなくては
もどちらでもいいのか、取つては
けないとか、或いは取らなければいけ
ないとかいうふうにきめられるお考え
かどうか。

貨物自動車運送事業の免許を受くべき
でありまするけれども、それでは一般
路線貨物自動車運送事業の健全な発達
に支障を来しますので、特にこの条文
を置いて、第四条の規定にかかるわら
ず、免許を受けなくとも集貨配達をす
ることができる、こういう趣旨でござ
います。ですからトラックの場合に
は、この指定を受けねば免許を受けな
くともよろしい、小運搬の場合には届
出をする、免許は勿論要らないとい

○菊川孝夫君 わかりました。その次に第二十二条へ参りまして「旅客の運送に附隨して、少量の郵便物、新聞紙等の他の貨物を運送することができると規定しておりますが、この少量の限度等も運輸省令で定めるのか、これは非常に又問題だと思うのです。将来において業者が運営しました場合に、これを少量と認めるか認めないか、これはただ少量と抽象的に現わされますが、どういうふうにきめるのですか。

○政府委員(中村豊君) この少量の限度、程度を今すぐ申上げるまでには至つておりませんけれども、この郵便

○政府委員(中村豊君) これは「少量の郵便物、新聞紙」の上に「旅客の運送に附隨して」という条件があることは御存じの通りであります。それからそれを持込んだために旅客の運送に邪魔になる場合、ほかの旅客に迷惑を及ぼすような場合、そういうものはいけません。この趣旨は、まあその程度のものは一緒にやつたほうが便利ではないか、旅客のためにも便利だし、ほかの旅客にも迷惑を及ぼさない、そういう程度のものであります。それで「その他の」というのは、こここの条文をずっと読んで頂くとそういう趣旨が出て来ると思うのです。

思います。今の旅客の迷惑になる物を運ぶことは、これは二十九条案の禁止されておりますから、その商人が非常に臭い魚なんかを持ち運ぶということは、これはとめられるわけでもあります。ただ併し行商人の薬というふうな、極く少量の薬品のような場合には、これは二十二条でいいんじやないかと思います。

○小酒井義男君 関連して今の条文の中でちよつとお聞きしたいのですが、これは旅客の輸送に附隨する貨物という意味だと思うのです。その場合にそれを認める容積なり重量なりというのは、個々の事業者がきめて行けばいい、

経営する者ですが、この者は「自動車を使用して集貨し、及び配達することができる」と、こういうふうになつております。自動車を使用した場合は、これは反対解釈から行きますすると、軽車輪を使用して集貨、配達を禁止する意味かどうか、ただ自動車を使ってやれるというだけであるかどうか、これをお聞きしたいと思います。

そうして個々の場合に具体的にきめるのだというと、これはまだ私の申し過しかも知れませんが、非常にこの免許の重要な要素が、行政官の自由裁量に任されるという点が、一般国民にとって非常に不安なような気持がするのであります。即ち例えば從来トラックならトラックで以て相当遠方まで行つておる、それはそのときの鉄道の貨車の状況にもよりましょう、それから腐敗しやすい荷物というような場合、又鉄道で送るということとの利害関係といふことで非常な影響がありましょうし、又工場、それから販売先の関係で非常に急ぐといったような関係で、鉄道で送ることは非常に商機を逸すというような関係で自動車で運んでおる、こういうような例は非常に多いわけでありますけれども、機械的に区域を切られてこれ以外には行けないので、ということは、非常に詳しい調べをして、そうしてこの範囲に拡げておけば大丈夫ということであれば、或いは実際問題としては差支えないような案ができるかも知れんと思う。併しながらそれが一に行政官の自由裁量にかかるてしまうのだ、こういうことは甚だ不安定のような気持がするわけであります。その辺の御意見を一つ承わりたいと思います。

ないのではないかと思ふわけであります
が、たゞ今までたまにあつたことと
か、これからあるであろうという極く少
数の例を頭に置かれて、その分まで一
つ拝めておこうと欲張られる場合には、
それは少し御要望が大き過ぎるので、
その場合には削るということになるか
もわかりません。将来非常に長い遠い
ところにあるかもわからん、又曾て
あつたというようなものを併せてやり
たいと言ふられるならば、それはやっぱ
り今度の法律では路線貨物のほうの申
請で免許をとつて頂くほうがよいので
はないか、やはり路線と区域と分けま
した以上は、長距離の遠隔な地域に路
線で行く、そして近距離或いは場合
によつては中距離になりますが、そ
ういうものは区域で行く、こういうふ
に自然に分野を分けて行く必要がある
のではなかつと思うわけであります。
○前田穣君 私の心配する点は、最初
にお伺いした今度の区域というのは、
從来我々が主たる営業区域として認め
られたような仕事を全部やれる区域と
いうものを作られるのか、その通り
だ、こういうお話でありますから、そ
うすると今運輸省で考えておられる区
域といふものは非常に狭いのぢやない
か、非常に狭いといふことが頭の中に
あるから、それで主たる営業区域と同
じ性質の区域を作るのだ、こういうこ
とになるのぢやないか、そうすると實
際の場合に現在行なわれている営業の区
域よりも狭い区域といふことになるの
ぢやないか、こういうことを虞れるの
であります。即ちまあ例えれば静岡県、
山梨県、神奈川県ですか、この三つを
主たる区域にする。そうするとそこで
は從来の主たる営業区域と同じことが

できる。そうすると山梨と静岡と神奈川県の業者は、極端な場合を想像すれば、全部が甲府にも静岡にも横浜にも店を出して全く競争になる。こういうことが想像されるわけですが、それはいいのだ、こういうふうな御意見のようでありますから、自然この区域というものが比較的小さいのではないが、こういうことが想像されるわけなのです。

○政府委員(中村豊君) 従来の主たる事業区域と同じ考え方で今度の事業区域は考えたいと思います。ということは、その区域内では営業所を作ることができる。ただそだからといって從来と同じように狭いことを考えておるのはないので、たび／＼申しますように府県の境というものは全然無視してしまいたい、かよう思います。ただ表現の形式上、場合によつては図面を書くわけに行きませんから、形式的な免許状としては図面を書くわけに行きませんから、或いは便宜上行政区画としての区分とか何とかいう名称を使ふかもわかりませんけれども、それは便宜上ただ表現の問題であります。それでそれならばどういう程度を考えるかでござりますけれども、或の程度トラブルタクタクなり、乗用自動車の行動能力を考えまして、一日で行動し得る範囲といふようなことはこれは考えなければいかんと思います。二日も三日もかかるで行くところまでこれは事業区域として当然認められるのだということになれば、これは自動車自体の性能としてはむしろ今度はいう路線事業になるべきであると思うわけであります。それで今例に引かれましたような山梨、静岡、神奈川というようなことは当然考

えられるわけであります、その場合に甲府に各三県のトラック業者が皆営業所を持つことができることになる、と、そこが問題でないか、という点我々も心配されるのであります、それはそういうことの可能性があるだけでありまして、営業所を置くことにつきましては、先ほど申しましたように認め可事項でござりますから、余りにそこに営業所が集中することによって不當なる競争が起りそうな場合には認められないということによつて調整できるのじやないかと思います。

○前田譲君 では一応私はここで打切りまして、留保いたしておきます。

○委員長(植竹春彦君) それでは本日はこれにて散会いたします。

午後四時五十四分散会

出席者は左の通り。

委員長	植竹 春彦君
委員	岡田 信次君 小泉 秀吉君 高田 寛君
理事	仁田 竹一君 山縣 勝見君 菊川 孝大君 高木 正夫君 前田 譲君 松浦 定義君 鈴木 清二君
佐竹 達三君	荒木茂久二君 牛島 長彌君 中村 豊君

事務局側
会常任委員會專門委員會專門委員
岡本古谷忠雄君善亮君